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穩定學校發展助準教師入職

為對應中一學生人口在未來數年短暫下降，教育局已在2012年宣布在這過渡期內實施一系列針對性的紓緩措施，以

「保學校、保教師、保實力」（ 「三保」）為目標。教育局強調中學沒有「殺校」政策，致力讓學校體系平穩發展

，有助現有教師尋求持續專業發展，亦有利於準教師的就業前景，對提升教育質素有正面的作用。

近日，香港準教師協會主席發表文章，擔心保留因縮班而出現的過剩編制教師的紓緩措施會影響準教師的就業前景

。但事實上， 「三保」措施與準教師入職的前景並無相悖，現有教師與準教師亦不應處於對立的局面。假如這些過

剩編制教師不獲保留，他們可能會直接與準教師競逐其餘的教師空缺。

在實施「三保」措施（包括「減派」）的首年度（2013/14學年）， 「三保」措施已發揮效用，針對受學生人數下

降影響的學校，讓這些學校得以持續發展及穩定教師團隊。收生不足而需減少的中一班級只有12班（涉及12所學校

），遠低於部分業界人士事前估計的100多班。而這12所中學所出現的過剩正規教師均可獲保留三個學年，教師不會

因減班而失去教席。此外，在放寬中一開辦班級「不少於三班」的規限後，在2013/14學年沒有新增中學需申請發展

方案以繼續營辦，亦沒有所謂的「殺校」。

「三保」措施穩定學界

事實上，中一學生人數下降，個別公營中學開辦中一班級的數目無可避免會受到影響。我們相信，在以25人作為批

核中一開班人數的計算準則下採用「三保」措施，包括「減派方案」，以及將過剩老師保留期延長至三年等，已發

揮穩定學界的作用，亦平衡了其他持份者（例如家長）的關注。

對於準教師入職機會的迷思，我們應有更宏觀的看法。根據過往的經驗，平均每年約有千多名中學教師因退休或其

他個人原因離開教師行列。換言之，每年因教師自然流失而騰出的千多個教席空缺，將可供新教師申請。預計未來

五年的情況將與以往相若，而教育局亦會因應學生人口的變化而規劃師資培訓的學額，以期盡量平衡和穩定供求。

此外，公營學校除可聘請教師填補核准教師編制以內的職位外，還可靈活調配資源，填補運用各項津貼和其他經費

所開設編制以外的職位。

總的來說， 「三保」措施有助穩定學校及教師團隊，維持教師的士氣，有利業界（包括準教師）的持續發展。事實

上，減少超額教師的數目，可避免他們因要另覓其他教席空缺而對準教師構成競爭，間接有助增加準教師在申請教

席時的機會。

教育局
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